
知名經濟專家，中國現代國際
關係研究院世界經濟研究所前所

長，博士生導師，研究員，主要研究領域為世界經濟與經濟安
全。曾參與中央財經工作小組、國務院發展研究中心主持的多
項重大經濟課題，是中央制定經濟安全政策的主要諮詢專家。

主要著作有：《全球區域合作方略》、《能源安全戰
略》、《全球能源大棋局》、《經濟安全源論》、《國家經
濟安全》、《國際戰略資源調查》、《中國經濟與世界和諧
發展》。參與編寫了《非傳統安全論》、《國家能源安全報
告》（2006年），《世界大變局》等。

陳鳳英簡歷
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中國方案將對接「十三五」
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即即將於將於1515日揭幕的安塔利亞峰會主題為日揭幕的安塔利亞峰會主題為「「共同行動以實現共同行動以實現
包容和穩健增長包容和穩健增長」，」，將圍繞將圍繞「「包容包容、、落實落實、、投資投資」」三大要三大要

素素，，具體討論世界經濟形勢具體討論世界經濟形勢、、包容性增長包容性增長、、國際金融貨幣體系國際金融貨幣體系
改革改革、、貿易貿易、、能源能源、、發展發展、、反腐敗等議題反腐敗等議題。。會後將發表領導人會後將發表領導人
公報公報。。常年從事世界經濟研究的陳鳳英認為常年從事世界經濟研究的陳鳳英認為，，此次峰會的主此次峰會的主
題題，，正好與中國剛剛結束的五中全會提出的創新正好與中國剛剛結束的五中全會提出的創新、、協調協調、、綠綠
色色、、開放開放、、共享共享「「五位一體五位一體」」的發展理念高度吻合的發展理念高度吻合，，相信習近相信習近
平主席會在峰會提出平主席會在峰會提出「「中國方案中國方案」」的構想的構想。。

習近平將出席習近平將出席 介紹中國政策介紹中國政策
陳鳳英指出陳鳳英指出，，近年世界經濟增長持續低迷近年世界經濟增長持續低迷，，缺乏新的增長缺乏新的增長
點點，，特別是今年全球經濟形勢不穩特別是今年全球經濟形勢不穩，，增長目標持續下調增長目標持續下調，，如何如何
創造新的增長點創造新的增長點，，保持世界經濟長期保持世界經濟長期、、可持續可持續、、均衡增長均衡增長，，將將
是此次峰會關注的一大重點是此次峰會關注的一大重點。。
安塔利亞峰會期間安塔利亞峰會期間，，習近平主席將出席峰會全部正式活動習近平主席將出席峰會全部正式活動，，

系統系統、、深入闡述對世界經濟形勢的看法和主張深入闡述對世界經濟形勢的看法和主張，，倡導各方合作倡導各方合作
應對挑戰應對挑戰，，共同挖掘增長新動力共同挖掘增長新動力；；結合中國結合中國「「十三五十三五」」規劃建規劃建
議議，，介紹中國全面深化改革介紹中國全面深化改革、、建設開放型經濟新體制的政策舉建設開放型經濟新體制的政策舉
措措；；還將在會上向各國領導人通報中方關於主辦還將在會上向各國領導人通報中方關於主辦20162016年年GG2020峰峰
會的總體設想會的總體設想，，同各成員進行溝通協調同各成員進行溝通協調，，共同推動明年杭州共同推動明年杭州
GG2020峰會取得成功峰會取得成功。。

挖掘增長潛力挖掘增長潛力 實現包容發展實現包容發展
那麼那麼，，習近平主席此行將帶去怎樣的習近平主席此行將帶去怎樣的「「中國方案中國方案」」呢呢？？陳鳳陳鳳

英認為英認為，，中國怎麼看當前世界經濟中國怎麼看當前世界經濟，，怎麼看怎麼看GG2020作為一個全球作為一個全球
性治理平台的作用性治理平台的作用，，以及怎麼看全球金融貨幣體系應如何完善以及怎麼看全球金融貨幣體系應如何完善
和改革和改革，，相信都會是習近平主席相信都會是習近平主席「「中國方案中國方案」」中關注的重點中關注的重點。。
她說她說，，此次相信中方只會提出方案構想此次相信中方只會提出方案構想，，且具體會與五中全會且具體會與五中全會
和和「「十三五十三五」」規劃相結合規劃相結合，，而明年杭州而明年杭州GG2020峰會上中方料將方峰會上中方料將方
案進一步具體化案進一步具體化。。
這位知名專家指出這位知名專家指出，，除了落實之前峰會承諾和決議外除了落實之前峰會承諾和決議外，，GG2020

各成員如何進一步促進增長和就業各成員如何進一步促進增長和就業，，挖掘增長潛力挖掘增長潛力，，帶領世界帶領世界
經濟實現新一輪增長經濟實現新一輪增長；；推動推動GG2020從危機應對向長效治理機制轉從危機應對向長效治理機制轉
型型，，從周期性政策向結構性政策轉型從周期性政策向結構性政策轉型；；在世界經濟低迷時在世界經濟低迷時，，保保
護主義上升背景下護主義上升背景下，，致力於建設和維護開放型世界經濟致力於建設和維護開放型世界經濟；；以及以及
採取負責任的宏觀經濟政策採取負責任的宏觀經濟政策，，力求為他國帶來正面外溢效應力求為他國帶來正面外溢效應，，
實現包容性發展等實現包容性發展等，，都將是此次峰會的重點都將是此次峰會的重點。。
她說她說，，雖然各方都期待能達成共識雖然各方都期待能達成共識，，但目前看峰會取得相關但目前看峰會取得相關

具體成果仍面臨困難具體成果仍面臨困難。。

推動基建投資推動基建投資 創新拉動增長創新拉動增長
中國剛剛結束的五中全會提出了創新中國剛剛結束的五中全會提出了創新、、協調協調、、綠色綠色、、開放開放、、

共享共享「「五位一體五位一體」」的發展理念的發展理念。。陳鳳英認為陳鳳英認為，，這正好與此次峰這正好與此次峰
會的主題以及會的主題以及「「包容包容、、落實落實、、投資投資」」三大要素相吻合三大要素相吻合。。她相她相
信信，，投資和創新投資和創新，，將是習近平提出的中國方案的重要內容將是習近平提出的中國方案的重要內容。。
「「怎麼樣創造新的增長點怎麼樣創造新的增長點，，首先可能會在基礎設施和互聯互通首先可能會在基礎設施和互聯互通
上做文章上做文章，，加大投資力度加大投資力度，，而這正好與中國正在做的亞投行而這正好與中國正在做的亞投行、、
『『一帶一路一帶一路』』等相互契合等相互契合。」。」
不過不過，，這位知名專家亦提醒這位知名專家亦提醒，，基礎設施投資雖可拉動世界經基礎設施投資雖可拉動世界經

濟增長濟增長，，但經濟增長最終要靠科技和創新來予以拉動和提升但經濟增長最終要靠科技和創新來予以拉動和提升。。
陳鳳英指出陳鳳英指出，，當前形勢下當前形勢下，，全球必須創新全球必須創新，，而五中全會提出而五中全會提出

的創新亦是全方面的的創新亦是全方面的，，包括理論創新包括理論創新、、制度創新制度創新、、科技創新科技創新、、
文化創新等各方面創新文化創新等各方面創新，，這些是包括發達國家和新興國家在內這些是包括發達國家和新興國家在內
所有國家都要面對的現實所有國家都要面對的現實。。同時同時，，世界經濟亦需要協調發展世界經濟亦需要協調發展，，
綠色發展綠色發展，，構建開放型世界經濟構建開放型世界經濟，，只有在開放環境下只有在開放環境下，，才能各才能各
方利益最大化方利益最大化，，共享全球經濟做大後的共享全球經濟做大後的「「蛋糕蛋糕」。」。

年尾是中國外交多邊季，從G20峰會
到APEC會議，再到接下來的巴黎聯合
國氣候變化大會，中國外交在多邊舞台
頻頻亮相，精彩不斷。談及目前中國外
交的新變化和新亮點，陳鳳英認為，現
在中國外交更具大國胸懷和理念，更加
創新了模式，盤活了外交資源，不以個
人厭惡喜好選擇合作對象，而更以國家
利益為重，以大國承擔責任為己任，中
國的大國外交的角色已經出現。

堅持全方位對外開放
陳鳳英指出，中國外交的重點每年

都不一樣，去年中國重點是主場外
交，如舉辦APEC會議等，今年則重點
圍繞中國人民抗日戰爭暨世界反法西
斯戰爭勝利70周年以及亞投行、「一

帶一路」等展開，側重點和方向會有
所不同，但中國外交的實質並沒有變
化，中國仍堅持對外開放，多交朋友
仍然是全方位外交，沒有出現區域外
交，或只側重於哪一方面，中國外交
仍是沿着要貫徹落實自己的構想以及
中國要做的大事之路在走，這其中，
大國關係是最主要的，亞太也仍是重
點，這些都沒有變化。

承擔責任創互利共贏
但是，這位專家也坦言，與過去相

比，中國外交也出現了一些新的變化和
亮點。她認為，中國大國外交的角色已
經出現。過去，中國外交有時會顧此失
彼，為了一個所謂的面子好或不好而在
外交上有所區別，而現在這種情況減少

了，中國作為大國更有大國的胸懷，不
可能計較一些小問題，特別是在一些熱
門問題上，相比之下，中國現在更好地
盤活了外交資源，打開了眼界。
這位專家認為，現在中國外交是一種

大國外交，大國理念，創新模式，以經
濟、外交搭平台，同時又政治、經濟、
安全等相互結合，不以個人厭惡愛好去
選擇合作對象，而更以國家利益為重，
以大國承擔責任為己任。
「當然，這其中，我們肯定也有我們

自己的利益，這是不能否定的，我們做
任何事情當然是為了我們自己，但我們
現在也會更多考慮別人，不像過去就為
了我們自己。比如，『一帶一路』、國
際產能合作等，我們現在都是要互利共
贏。」陳鳳英說。

中國亞投行建設和「一帶一路」倡議，與二
十國集團提振世界經濟增長目標相契合，而香
港近期亦迎來亞投行和「一帶一路」熱潮，港
府稱本港可在其中扮演「超級聯絡人」。陳鳳
英指出，香港在金融、人才、政策以及地緣等
多方面具備優勢，可以在其中發揮「超級聯絡
人」作用，但同時香港面臨的競爭亦在加大，
需要自身發展轉型。

競爭猛增 抓緊機會
中國的亞投行建設，儘管從一問世開始即受到

美國打壓，但最終仍得到各方熱捧，而香港亦已
參與其中。陳鳳英指出，目前亞投行只是處於法
律程序當中，但接下來，在主權經濟同意和允許
情況下，非主權經濟體，比如，香港、澳門、台
灣等都將可以加入，而香港未來無論是在金融管
理人才，還是在融資等方面，都具有良好優勢。
這位專家指出，香港是人民幣離岸市場，並且

在金融、人才以及技術和資本等諸多方面都具備
良好優勢，而在「21世紀海上絲綢之路」，香港
亦會是其中重要一環。
不過，雖然機會很多，香港也具備自身優

勢，但現在香港也同時面臨着「機會要怎麼
抓」的問題。陳鳳英指出，現在已經不像改
革開放初期，內地與其他地方的聯繫都要通
過香港，現在比如人民幣國際化等，新加坡
等許多地方都想做，香港與過去相比現在面
臨更多競爭。

擺平心態 發展轉型
「中央對香港肯定仍有政策傾斜，人民幣離岸

市場等肯定首先也會重視香港，但英國倫敦等也
很知道香港優點和弱點，現在香港面臨着更多的
競爭。」同時，陳鳳英指出，香港自身的購物和
營商環境也在惡化，有些對內地看不慣的心態，
在全球貿易自由化和一體化的大趨勢下，這也會
把內地的資本等趕到其他地方。
陳鳳英強調，香港在全球競爭中仍有獨特優

勢，背後也依然有內地的支持，內地不會放棄香
港，未來香港的政策和地緣優勢仍然存在。但
是，香港同時面臨的競爭也在明顯上升，香港也
面臨着如何轉型，如何提升自身競爭力，如何擺
平心態的難題。這位專家提醒，香港對內地的認
識要轉型，自身的發展也要轉型。

上世紀七十年代，一位年輕的浙江杭州
姑娘，在經歷「上山下鄉」之後，走進北

京外國語大學，開啟了她的學者生涯。幾十年後的今天，
這位初到京城的小姑娘，已經成為常常在電視台和報紙上
縱論國際經濟的知名專家，她就是陳鳳英。回首這些年的
學者之路，陳鳳英由衷地說，最重要的持之以恆，永遠把
自己的奮鬥目標和理想，作為自己的努力方向。

「現在年輕人各方面條件都比我們那時好了，但工作
也更多感覺是為了完成任務。我們那代人，經歷了上世
紀五十年代非常困難的時期，努力是為了實現自己的目
標和理想。」相比現在很多年輕人從小在父母的壓力下
被動學習，陳鳳英那代人更多的是自身的努力和勤奮。
她說，現在很多做學問的年輕人雖然善於學習，但往往
到後邊可能會有非常疲憊的感覺。

人最終挑戰是自己
「其實，任何知識都不是在學校裡學完就夠的，需要

活到老學到老。人需要永遠不斷地完善和豐富自己。人
最終挑戰的是自己而不是他人，而要永遠挑戰和超越自
己，則需要堅忍不拔的毅力和很多努力。」

陳鳳英坦言，自身是從非常低的環境發展起來，沒有

勤奮努力是不可能有今天的。她說，自己有機會出來就
一直有一顆感恩的心，對所有人都很感恩，很珍惜機
會，會抓住每一個機會，因為她知道，今天放棄了這個
機會，後面其他的機會可能就都沒有，「有人對機遇不
屑一顧，有人見到機遇抓住機遇不放，並利用這次機遇
創造其他機遇」。

退而不休發揮餘熱
數十年間，陳鳳英始終抱着學習的心態，拓展自己的

研究，力所能及做好自己的工作，認真對待每一次工
作，每次一次工作都做到自己認為的滿意為止。從北外
畢業後，她又在北京國際關係學院攻讀研究生並取得碩
士學位，之後經過多年努力出任中國現代國際關係研究
院世界經濟所所長，其間還曾赴英國格拉斯哥大學、美
國哥倫比亞大學出任訪問學者。

如今，儘管已經退休，但陳鳳英說，只要心不要老，仍可
以繼續發揮餘熱。在一次給中科院的年輕學者們作報告時，
陳鳳英說，做研究，首先要愛國。她語重心長地說，「每個
國家都有自己的問題，但你必須要熱愛自己的國家，看到問
題要想方設法為國家出謀劃策，讓這個國家變得更好，而不
是去仇視和憎恨，不能戴着有色眼鏡看問題。」

二十國集團（G20）領導人第十次會議將於15日至16日在土耳其安塔利亞舉行。中國國家主席習近平

應邀出席會議並系統、深入闡述中方看法和主張。知名專家、中國現代國際關係研究院世界經濟研究所前

所長陳鳳英日前在京接受本報專訪時表示，相信習近平主席會在此次峰會上就全球經濟發展提出「中國方

案」，該方案相信會與五中全會和「十三五」規劃相結合，預料明年杭州G20峰會上中方還會將方案進一

步具體化。 ■香港文匯報記者葛沖北京報道

創新外交模式創新外交模式 凸顯大國胸懷凸顯大國胸懷

港應善用優勢 當「超級聯絡人」 寄語青年人：常懷理想 奮鬥終生

：：

鳳鳳
英英
■陳鳳英表示，
習近平料在G20
峰會上提出對接
「十三五」規
劃、提振世界經
濟的中國方案。

楊凌雲攝

■■二十國集團領導人會議二十國集團領導人會議20082008年年1111月啟動月啟動，，圖為圖為
去年在澳洲布里斯班舉行的第去年在澳洲布里斯班舉行的第99次峰會次峰會。。 資料圖片資料圖片

■記者昨日在G20土耳其峰會新聞中心開始工作。 新華社


